

El I Congreso del Grupo Español del Terciario: ocasión óptima para un homenaje al profesor Oriol Riba

La idea de organizar una Reunión del Grupo Español del Terciario estaba en el ambiente desde hacía mucho tiempo, pero fué entre los Profesores de Estratigrafía del Departamento de Geología Dinámica, Geofísica y Paleontología de la Facultad de Geología de la Universidad de Barcelona que la idea fue tomando cuerpo hasta llegar a hacerse realidad en el I Congreso celebrado en Vic del 18 al 20 de Marzo de 1991. El volúmen que aquí se presenta es uno de sus frutos mas significativos que, evidentemente, no pueden hacer olvidar el recuerdo de los encuentros cordiales, de las exposiciones y discusiones y de las salidas al campo y también, por que no decirlo, de la ciudad.

Era evidente que en los últimos años, en algunos aspectos se podría hablar ya de los últimos decenios, se había acumulado una masa de información nueva, de nuevos planteamientos y resultados en referencia al Terciario español que hacían muy interesante y fructífera la convocatoria de una Reunión al respecto. De una manera particular el antiguo Departamento de Estratigrafía y Geología Historica con el Profesor Oriol Riba al frente, había dedicado al Terciario pirenaico y de la cuenca del Ebro la mayor parte de sus esfuerzos tanto en investigación académica como aplicada. Era conocido además que otros grupos de investigadores habían realizado trabajos de gran interés en otras áreas de España. Esta fué la razón fundamental de la convocatoria y esta razón ha resultado perfectamente válida a la vista de los trabajos que aquí se presentan.

Una de las personas que mayores aportaciones había realizado en este campo era precisamente el

Profesor Oriol Riba conocido internacionalmente por sus trabajos dedicados en gran parte, y a partir del final de los años 50, al estudio de las sucesiones, principalmente continentales, de las cuencas del Tajo y sobre todo del Ebro. Sus diez años como Catedrático de la Universidad de Zaragoza centraron aún más sus trabajos y el de sus colaboradores en esta última área. Al pasar a Barcelona a finales de los años 60 sus intereses se diversificaron e impulsó, entre otras iniciativas importantes, la iniciación de algunos de sus discípulos en el estudio de la Geología Marina y también propició la aplicación del análisis sedimentológico y estratigráfico a rocas anteriores al Cenozoico. No obstante, el estudio del Terciario fué y siguió siendo, tanto para él, como para sus discípulos el objetivo con mayor dedicación de hombres y esfuerzos. Esto supuso que sus aportaciones a la renovación de los estudios en estratigrafía física tanto a nivel conceptual y docente como de investigación representaran un modelo no sólo seguido por sus inmediatos discípulos, sino por un número importante de investigadores de otras universidades y centros de investigación. Todo ello contribuyó a que la presentación del I Congreso del Grupo Español del Terciario como homenaje a su persona y trayectoria científica fuera correctamente interpretado y calurosamente aceptado.

Los resultados son una prueba de los dos argumentos que se acaban de exponer. Mas de 65 comunicaciones orales, 25 en paneles y 5 conferencias invitadas permitieron debatir muchos aspectos de la geología regional y general del Terciario fundamentalmente, español y también aspectos conceptuales de interés.

Como es obvio los campos sobre que incidieron principalmente la comunicaciones fueron los referentes a la Sedimentología, Estratigrafía y Análisis de Cuenecas. El análisis pluridisciplinar obligó, sin embargo, a tener en cuenta las otras ramas de la Geología y Geofísica de acuerdo con los paradigmas de la Geología contemporánea.

Los trabajos contenidos en los tres volúmenes que se presentan, reflejan esencialmente el contenido científico del Congreso. La mayoría de ellos han podido ser reunidos entorno a determinadas cuencas sedimentarias terciarias españolas. La cuenca del Ebro, sin desdeñar a las demás, ha recibido una particular atención. En los trabajos dedicados a la misma puede apreciarse

la participación masiva de antiguos y actuales discípulos del Dr. Riba y también la presencia de importantes aportaciones suyas.

El éxito de la Reunión, la calidad científica de las comunicaciones y el calor humano con que se desarrolló el I Congreso del Grupo Español del Terciario nos hacen desear una nueva Reunión que permita calibrar los nuevos avances realizados en este particular tramo de la historia geológica por parte de los geólogos españoles, deseo que ya fué manifestado y recogido en el propio Congreso de Vic.

S. REGUANT

Departamento Geología Dinámica, Geofísica y Paleontología.
Facultad Geología. Universidad de Barcelona. 08028 Barcelona.

NOTA DEL EDITOR:

En nombre del Comité Organizador del I Congreso del Grupo Español del Terciario agradezco a los autores sus interesantes aportaciones. Este agradecimiento se hace extensivo a todos los revisores científicos que han contribuido a elevar el nivel general y han posibilitado con sus aportaciones que estos trabajos, editados como un Homenaje al Dr. Riba, sean una realidad.

La cantidad y calidad de los artículos recibidos ha obligado a editar las comunicaciones en tres volúmenes. Este corresponde al segundo de ellos donde se han agrupado las aportaciones referidas a «Cuenecas Terciarias de la Península Ibérica y sectores próximos».